

Animateur de réseau associatif

Autres intitulés

Coordinateur pédagogique, animateur de réseau territorial, chargé de mission en éducation à l'environnement.

Description

L'animateur de réseau d'Éducation à l'Environnement est au service des associations de l'environnement. Il leur transmet l'information, coordonne les associations entre elles par le biais de rencontres, il assure la gestion de projets communs d'éducation à l'Environnement (montage, logistique, financements) et propose un soutien technique adapté au profil des associations.

Il est également au contact du grand public, lors de manifestations liées à l'environnement ou encore sur son lieu de travail.

Niveau de formation

Le métier d'animateur de réseau demande des compétences variées et transversales. Par conséquent, il n'existe aucune formation unique et les professionnels ont des cursus variés.

À titre d'exemple :

BTS Gestion et protection de la nature et BAFA (Brevet d'Aptitude aux fonctions d'animateur) ainsi que BEATEP (Brevet d'État d'Animateur Technicien de l'Éducation Populaire et de la Jeunesse).



Aptitudes / Compétences

Posséder un excellent relationnel, être diplomate et pédagogue ;

Savoir s'adapter rapidement afin d'entretenir des relations constructives avec les associations aux profils parfois très différents ;

Être dynamique et organisé afin de pouvoir mener de front plusieurs dossiers ;

Avoir une bonne culture environnementale, une connaissance des outils de communication et d'animation ;

Être créatif ;

Connaître le fonctionnement des acteurs institutionnels locaux ainsi que les dispositifs d'intervention et de financement dans son domaine de compétences.

Salaires

L'animateur de réseau travaille en moyenne 35H hebdomadaire souvent réparties de façon irrégulière selon le travail à effectuer. Le salaire se situe entre le SMIC et 1 200 euros nets mensuels.

Zoom sur un professionnel



Élodie GAULT,
animatrice de réseau,
GRAINE GUYANE, Rémire Montjoly

Mon parcours

« Je connaissais déjà la Guyane, puisque j'y ai grandi. J'ai ensuite poursuivi ma scolarité en métropole où j'ai obtenu un BTS Tourisme Accueil Animation. Passionnée et soucieuse de l'environnement, j'ai ensuite effectué quelques emplois dans le domaine animalier avant de passer avec succès un BTA Gestion de la faune sauvage. J'ai pu revenir en Guyane grâce à un poste d'animatrice nature à la réserve Naturelle des marais de Kaw-Roura pendant un an. Cette expérience m'a permis de me former en commune isolée, où les contacts humains sont très riches et où j'ai également pu m'initier à l'environnement et au contexte locaux. En février 2005, j'ai intégré le GRAINE Guyane (association d'Éducation à l'Environnement) en tant qu'animateur réseau. J'y ai appris à monter des dossiers administratifs et financiers. Par le biais de lectures, je me suis également informée sur l'animation de réseau. J'essaie de développer les actions de terrain. Cependant, c'est principalement un emploi de bureau qui est compensé par les nombreux contacts enrichissants, l'engagement pour l'environnement, le caractère chaleureux du travail associatif, les nombreuses possibilités d'évolution ainsi que les responsabilités qui me sont offertes ».

Mes actions en faveur de l'environnement

« La mise en place de projets d'Éducation à l'Environnement accessibles et adaptés à un large public afin de mieux connaître donc de mieux protéger leur environnement me paraît être une action essentielle pour la préservation à long terme de l'environnement. Enfin, le fait de travailler en réseau permet de transmettre des informations variées et complètes sur le contexte environnemental de Guyane, et permet d'impliquer de nombreux acteurs ».

Mes projets

« Avant tout, je souhaite continuer à favoriser les projets communs et les rencontres entre associations. Des programmes sont en cours pour développer l'accessibilité à l'Éducation à l'environnement en Guyane. Concernant mon poste, j'ai la possibilité d'effectuer des formations adaptées aux futurs programmes ».

Mes conseils

« Tout d'abord travailler dans l'environnement est une bonne action, qui concerne tout le monde. Il faut s'armer de patience car nous travaillons pour une cause future ; c'est un travail de longue haleine : les projets sont longs à mettre en place et les résultats ne sont pas toujours immédiats. Le milieu associatif donne la chance de pouvoir prendre des initiatives et avoir des responsabilités. Il faut donc la saisir car l'épanouissement personnel compense le faible salaire. C'est un métier qui n'est parfois pas très valorisant car on travaille surtout pour les autres, mais il est important pour l'environnement et le soutien aux associations. »